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Des récompenses méritées !  
Journalistes : Jason Savoie , Noam Pelletier, 
Laurie Tremblay, Marie-Claude Tremblay, 
Martine Colombe et Alysia Tardif  
(pour Émilien Thériault)  
 
Le 8 juin 2023 à la polyvalente Forimont a eu 
lieu le Gala Reconnaissance. Durant cet 
évènement, les élèves ont été récompensés 
pour différentes facettes de leur parcours 
scolaire. En introduction et en conclusion de 
cette remise de prix, une troupe de théâtre 
(soutenue par plusieurs techniciens) a 
présenté un numéro hors du commun ayant 

comme thème Star Wars. Selon Isabelle 
Lavoie, l’une des organisatrices du Gala, les 
élèves étaient endiablés et le public était en 
feu! Comme d`habitude, ce fut un grand 
succès grâce à l’implication de nos charmants 
élèves, comme le mentionne Nathalie Beaulieu 
qui mène le projet de main de maître depuis 
plusieurs années. 

 
Crédit photos: Patrick Pitre 
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Académique secondaire 1 
Lilianna Pitre, Maxime Veilleux, Loïk Plante, Lily Denaës-Martineau, Brendon Gignac,  

Raphaël Plante, Marianne Landry, Ariane Cyr-Aubé, Laurie Hébert-Morneau, Léa-Rose Cyr 
 

Académique secondaire 2 

Delphine Royer, Alexis Barrest, Noam Pelletier, Étienne Boudreau, Annabelle Marceau,  
Émilien Thériault, Élyanna Althot, Laurence Bergeron, Nicolas Allard 

Catégorie Efforts  

Secondaire 1 :  

Léa-Rose Cyr,  
Maxime Veilleux,  
Brendon Gignac 

 

Secondaire 2 :  

Émilien Thériault,  
Marie-Claude Tremblay, 

Annabelle Marceau 
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Académique secondaire 3 
Ryan Thériault, Isaac Pitre, Willie Marcotte, Tommy St-Louis, Benjamin D’Aoust-Tremblay,  

Xavier Bérubé, Kamy Cyr. Absents sur la photo: Nathan Plante & Izaac Gagnon.  

Académique secondaire 4 
Raphaël Abud, Lorie Lemieux,  Cyr, Samuel Barrest, Naomie Girard, Flavie Gauvin, Andrew 

Thériault-Blanchette.  
Absents sur la photo : Déreck Blais, Steven Thériault-Blanchette, Mathis Guérette 

Catégorie Efforts  
 

Secondaire 3 :  
Isaac Pitre,  

Nathan Plante 
Shany Lepage  

 
Secondaire 4 :  
Alycia Lemelin,  

 Cyr,  
William Gagnon  
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Bouquineur, bouquineuse 
 

Lily Denaës-Martineau,  
Laurie Tremblay,  

Xavier Bérubé 
Alycia Lemelin (absente) 

Français écriture  

Sec 1. Loïk Plante 
Sec 2. Annabelle Marceau (absente) 

Sec 3. Izaac Gagnon (absent) 
Sec 4.  Cyr 
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En début de matinée le 12 juin dernier, un 
accident a eu lieu sur le chemin Kempt lorsqu’un 
autobus scolaire, avec onze enfants à bord, a 
fait une sortie de route  à la suite d’un malaise 
du conducteur. Plusieurs jeunes ont été blessés 
et trois d’entre eux ont été transférés à 
l’hôpital Ste-Justine de Montréal. Leur état 
semblait stable. 
 
Divers intervenants se sont rapidement rendus 
sur les lieux pour prêter assistance: la Sureté 
du Québec, les ambulanciers, les pompiers de 
Causapscal ainsi que la direction et du personnel 
de l’école St-Rosaire. 
 
Toute personne touchée par l’événement peut 
obtenir un soutien psychosocial grâce à la ligne 
811. 
 
 
 

Accident d’autobus scolaire  
à Ste-Marguerite 
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Mesdames, Messieurs, 
 
Conformément à l’article 105,2 de la Loi sur les cités et villes, j’ai le plaisir de vous présenter 
les faits saillants du rapport financier de la Ville de Causapscal au 31 décembre 2022.  
Nous avions prévu un budget des revenus de 4 485 740 $ pour l’année financière 2022 et avons 
conclu l’exercice avec des revenus de 4 965 808 $. Ces revenus supplémentaires de 480 068 $ 
s’expliquent principalement par des transferts et ententes gouvernementales, des 
augmentations des redevances éoliennes, de revenus de taxes, et revenus d’intérêts.  Du côté 
des dépenses, elles ont été inférieures de 69 629 $ au budget prévisionnel. Cela s’explique par 
le fait que les provisions faites pour les festivités du 125e non pas été nécessaires étant donné 
les revenus des activités. 
 
L’excédent de fonctionnement de l’exercice à des fins fiscales se situe à 32 454 $. 
 
Ces résultats portent notre excédent financier à 412 759 $ soit 9% de notre budget ce qui 
représente une diminution importante. Cette diminution s’explique par le fait que nous avons 
affecté au budget 500 000 $ de notre excédant pour la réalisation de plusieurs projets qui 
devaient être faits. Chaque année, le vérificateur externe nous suggère de gérer les finances de 
la Ville afin de conserver en réserve un montant équivalent à 25% du budget afin d’avoir une 
marge de manœuvre et ainsi prévoir les imprévus. Nous avons donc une bonne remontée à 
réaliser. 
 
Pour sa part, la dette à long terme se solde à 7 829 818 $. Un montant de 1 718 987 $ provenant 
de subventions du gouvernement du Québec sert à payer une partie de cette dette. La dette 
nette aux frais de la ville s’établit à 6 110 831 $. Des emprunts à long terme seront réalisés 
cette année pour le financement des deux projets majeurs que sont le Rang 2 et la rue St-Jean-
Baptiste, ce qui devrait ramener notre dette à long terme au niveau des années passées. 
 
Les principales dépenses de la Ville en 2022 ont été les suivantes : 
♦ Entreprises L Michaud : réfection du rang 2, pour la somme de 695 538 $ 
♦ Équipements divers :  52 500 $ 
♦ Assurances BFL Canada : 101 524.92 $ 
♦ Sûreté du Québec : 108 742 $ 
♦ Faucus : 59 532 $ 
 
À la lumière de ces résultats, nous sommes à même de réaliser que la Ville de Causapscal est en 
situation financière précaire. La désuétude de nos équipements qui doivent être remplacés, les 
travaux majeurs, comme la Rue St-Jean-Baptiste, la route du 2e rang, les taux d’intérêts et 
l’augmentation du coût de la vie nous font mal. Les années à venir seront difficiles et nous 
devons attendre que nos ressources financières soient sollicitées, subventions gouvernementales 
et taxes foncières.  
 
Nous avons fait en sorte que les citoyens ne soient pas trop 
affectés par le contexte économique particulier que nous vivons. 
Mais la réalité nous rattrape et nous ne serons pas très différents 
des autres municipalités du Québec qui ont dû augmenter leurs 
revenus. Espérant que nos gouvernements, qui sont interpelés de 
toutes parts par le milieu municipal, réalisent que nous aurons 
vraiment besoin de leur aide. 

Discours de la mairesse 2023 
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Site patrimonial de pêche Matamajaw 
 

Inauguration de l’exposition permanente  

Nous avons inauguré, le 9 juin dernier, notre nouvelle 
exposition permanente. Intitulée Plaisirs de pêche, la 
nouvelle exposition offre une expérience sonore immersive au visiteur. L’idée 
est de découvrir l’histoire et les savoirs du site de pêche tout en orientant le 
regard vers la beauté du lieu et de stimuler sa curiosité. Venez “discuter” avec 
Florence, dite “Flo” Bérubé, et Joseph, dit “Jo”, Arsenault dans notre 
exposition dynamique et immersive ! 

 

Programmation 150e 

C’est le 15 juin que nous avons lancé la 
programmation spéciale 150e du Site ! Nous y avons 
dévoilé un court-métrage en partenariat avec Hooké 
intitulé Une histoire longue de 150 ans. En effet, 
c’est en 1873 que lord George Stephen a décidé de 
fonder le Matamajaw Salmon Club. Plusieurs activités 
auront lieu tout au long de l’été, voyez la 
programmation juste ici et sur nos réseaux sociaux : 

 

Programmation Rendez-Vous au Musée 

Les Rendez-Vous au Musée sont de retour cette 
année ! Une grande variété d’artistes qui sauront vous 
charmer cet été vous attendront les jeudis dès 19h 
sur notre terrasse. Au plaisir de vous y voir ! 
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La 2e édition du spectacle 
lumineux « l’expérience 
Premières Mémoires débute 
le 5 juillet, dans l’église de 
Causapscal, un bâtiment 
patrimonial exceptionnel. 
Les organisateurs sont 
confiants de fracasser le 
taux de participation cet 
été, voire de dépasser les 5 
000 spectateurs. Les éloges 
à l’égard du spectacle sont 
éloquents : Majestueux, 
Divin, Sublime…  D’ailleurs 
plusieurs participants ont 
exprimé la ferme intention 
de revoir ce spectacle 
unique dans l’Est-du-
Québec!  
 
De nombreux honneurs 
 
La notoriété de ce spectacle à grand 
déploiement ne cesse de grandir grâce aux 
nombreux honneurs qu’il a récoltés :  
Finaliste au Mérite municipal du MAMH (volet 
Implication bénévole), Finaliste comme 
Événement de l’année et couronné Coup de 
coeur du jury lors du Gala Reconnaissance 
2023 de la Chambre de commerce de la MRC 
de La Matapédia.  

En plus d’être appréciée comme une œuvre 
artistique magistrale, la projection 
architecturale représente une prouesse 
technologique remarquable de la part de 
l’entreprise responsable de la conception du 

spectacle, Novom 
interactive, et ses 
partenaires! Alain Dubé, natif 
de Causapscal, en est 
l’instigateur et directeur 
artistique chez Novom. 
 
Un défi de taille pour 
Causapscal 
 
Oser présenter un tel 
événement récréotouristique 
à grand déploiement, hors 
des grands centres, 
représentait un défi de taille 
que Causapscal a relevé avec 
brio dans le but de 
positionner la municipalité 
de 2 300 habitants et la MRC 
de La Matapédia dans l’offre 

touristique gaspésienne. Près de 50% des 4 260 
spectateurs en 2022 provenaient de 
l’extérieur la MRC, ce qui engendre des 
retombées économiques fort intéressantes 
pour la région.  
 
On invite les jeunes et les familles 
 
Le comité a offert 250 laissez-passer aux 
jeunes du primaire afin de leur permettre de 
découvrir cet univers immersif qui rend 
hommage aux bâtisseurs d’hier à aujourd’hui. 
Autre nouveauté cette année, un rabais est 
disponible pour les groupes de 20 personnes. 
 
Soulignons que le comité organisateur peut 
encore compter sur la précieuse 
collaboration de quarante bénévoles qui 
prêtent main forte pour l’installation des 
équipements, la logistique et l’accueil des 
visiteurs.  
 

Une projection à voir absolument,  
du 5 juillet au 2 septembre 2023;  

billetterie en ligne sur le site  
experience-premieres-memoires.square.site/ 

 
 
Gens de Causapscal, parlez-en à vos amis, à 
votre parenté, aux visiteurs… Contribuez à 
faire de cet événement hors du commun, 
présenté dans notre patelin, une réussite du 
tonnerre! 

L’expérience Premières Mémoires: on attend plus de 5 000 spectateurs! 
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Merci aux précieux commanditaires! 
Les organisateurs remercient les nombreux commanditaires qui ont accepté de contribuer au 

projet. Grâce à ceux-ci, ce spectacle des plus modernes est offert à un prix abordable. 

Desjardins,  
partenaire majeur de l’événement.  

Commanditaires Éclipse & Luciole 
 

Vents du Kempt, Promutuel, Cedrico, 
Novom, Expert’Ease, 
Ville de Causapscal,  

Commission de développement, 
Gouvernement du Québec, 

LogMax, Accros Plein Air, Bois CFM, 
Entreprise Valois, CGRMP, 

Alimentation Causap, Meubles Bergeron, 
Passion Mode, MRC de La Matapédia, 

Pascal Bérubé, député. 

autres commanditaires: 
 

Bar Lazer, Entreprises Larue, Boralex, 
Zec Casault, BMR, Lac Alfred 

Transport de la Matapédia, Quilles Causap, 
Ferdinand Didier, Auberge La Coulée Douce 

Dépanneur MF Tremblay, Didier Automobile,  
Maison funéraire Fournier, Librairie Hamster, 

Restaurant Chez Mamie, Gestion notariale,  
Manon Bastien, Association Marie Reine,  
Bertrand et Gisèle Morissette, Denis Viel 

 



11 

  Maison des jeunes de Causapscal 

    Ouverte cet été! 

Nous sommes heureux d’être avec vous 
pour une deuxième saison estivale.   

 

Merci à nos jeunes d’être aussi présents. 

Suivez notre page Facebook et Instagram pour  
connaître nos prochaines activités pour  
l’été 2023. 

 

Notre Assemblée Générale Annuelle a eu lieu 
le 19 juin dernier à la MDJ.  Notre rapport  
d’activités 2022-2023 est plus que satisfaisant.  
Nos réalisations nous montrent que la  
pandémie est derrière nous et que, enfin, nos  
objectifs sont atteints: 
- Briser l’isolement 
- Créer des ateliers de prévention 
- Équilibre du taux de fréquentation 
- Faire de belles activités et des sorties 
- Des interventions 
- Etc. 
 

Merci à nos membres du conseil  
d’administration car sans eux, la MDJ ne serait 
pas autant équilibrée. Leur support tout au  
long de l’année, leur présence aux réunions,  
leurs expériences personnelles et  
professionnelles font en sorte que les racines 
sont bien implantées dans leur communauté 
et dans l’organisme dans lequel ils ont choisi de s’impliquer. 
 
Sans les nommer: Patricia Dubé depuis 2019, Jason Séguin depuis 2021, Marie-Claude D’Anjou 
depuis 2021, Marie-Claude Didier depuis 2021 et Sophie Plante depuis 2022.   
Si vous voulez rejoindre la belle famille de la Maison des jeunes, vous êtes les bienvenus.es. 

Notre mission :  
 
Une maison des jeunes c’est … une association de jeunes et d’adultes qui se sont donnés pour MISSION, 
sur une base volontaire, dans leur communauté, de tenir un lieu de rencontre animé où les jeunes de 
12 à 17 ans, au contact d’adultes significatifs, pourront devenir des citoyens CRITIQUES, ACTIFS et 
RESPONSABLES. 

Si vous voulez obtenir le document du notre AGA, il est disponible sur demande en communiquant 
avec la Directrice de la Maison des jeunes :  

 
Geneviève Gauthier, 418-330-0306 ou par courriel : mdjcausap_coordo@hotmail.com 
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Saint-Rosaire :  
À la recherche des Vieux Ronds Chonds ! 

 
Les enseignantes de 
maternelle ont préparé un 
cherche et trouve géant 
pour les élèves à la Pointe 
du Curé. Elles ont cloué 
des visages de 
personnages sur de veilles 
souches le long du 
parcours. Tous les jeunes 
de l’école ont été invités à 

partir à la recherche des Vieux Ronds 
Chonds qui se sont cachés dans la forêt 
enchantée. Ces petits êtres magiques 
auraient décidé de se reposer à cause de 
la chaleur. Les Vieux Ronds Chonds 
s’occupent habituellement de commander 
les rivières, afin de s’assurer qu’elles 
coulent suffisamment pour que les 
poissons ne manquent pas d’eau. Nos 
jeunes aventuriers courageux ont réussi à 
les retrouver pour qu’ils retournent à leur 
travail, sinon la survie de la rivière et des 
poissons était menacée.   
 

La Zumba de fin d’année ! 
 

Pour la dernière activité volet-parent, les 
jeunes des maternelles 4 ans ont invité leurs 
amis et les membres de leur famille à 
participer à une séance de Zumba Kids animée 
par Valérie Madore. L’activité a eu lieu samedi 
le 17 juin au parc de la Pointe. Tous ont eu la 
chance de bien s’amuser en dansant au rythme 
de leur musique préférée ! 

 
Ateliers parents-enfants 
 
Le 29 mai dernier, les parents 
des élèves de 4 et 5 ans étaient 
invités à venir vivre un atelier 

de conscience phonologique avec leurs 
enfants. Anne-Marie Audet, orthophoniste, 
les a initiés aux plaisirs de jouer avec les 
mots, par des exercices simples et ludiques. 
Chaque parent a reçu une trousse de 9 jeux 
conçus par les enseignantes pour travailler 
différentes habiletés de la conscience 
phonologique avec leur enfant. 
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Les jeunes ont reçu également une trousse 
de motricité fine conçue par Nancy 
Beaulieu, ergothérapeute, et préparée par 
les enseignantes. Les jeunes pourront 
continuer à développer leurs habiletés 
motrices tout en jouant pendant l’été.  

 

Les saumoneaux ! 

Remise de notre soixantaine de saumoneaux. 
Cette année c’est sous la responsabilité de 
Juliette Abud et Émie Tremblay que nos 
petits saumons ont grandi.  

L’équipe Saint-Rosaire 

 

Des maisons croches à Causapscal ! 

Les jeunes pourront s’amuser cet été dans les 

petites maisons croches qui viennent d’être 

installées aux  

 Petits Plaisirs glacés! 

 

Une nouvelle attraction qui saura plaire  

aux bambins et aux enfants! 
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   Souper ¨Homards et crevettes¨ 
   Merci aux nombreux bénévoles! 

 

Le souper Homards et crevettes au profit de 
l’AJC a eu lieu le 13 mai dernier. Plus de 360 
personnes étaient présentes et l’ambiance 
était vraiment magnifique! Nous remercions 
tout particulièrement Cédrico qui a offert un 
tablier de qualité à chaque convive. Ce fut une 
belle surprise très appréciée. Nous invitons les 
gens à le conserver et à le ramener au 
prochain souper homards en 2024 !!! 
 
Nous tenons aussi à préciser que monsieur 
Pascal Bérubé, député de Matapédia-Matane, 
aurait dû apparaître dans les commanditaires 
OR dans la dernière édition de l’Eau-Vive. 
 

Un gros merci à tous nos jeunes bénévoles 
qui ont contribué au succès de l’événement :  
 
Samuel Barrest  
Brendon Gignac 
Ariane et  Cyr  
Raphaël Abud 
Benjamin D’Aoust-Tremblay 
Raphaël et  Plante 
François, Olivia et Juliette Michaud 
Andrew Thériault-Blanchette 
Alicia Bastien 
Étienne Boudreau 
Ely-Anne Dansereau 
Megane Marcoux 
Loïk Plante 
Juliette Abud 

Esther Abud 
Justin Allard 
Emmanuelle Fournier 
Emmanuel Valois 
Mya et Sheila Gonthier 
Sophie et Annabelle Marceau 
 
Merci à la Maison des jeunes (Geneviève 
Gauthier, Virginie Daigle, Mariane Paquet 
et Xavier Savard), qui était là pour 
supporter les jeunes et aider aussi ! 
Beaucoup d’autres personnes ont mis la 
main à la pâte pour faire de ce souper 
bénéfice un succès, nous vous en 
remercions, et surtout Rita D’Amours qui 
a géré la cuisine de façon magistrale. 
 
Les bénéfices de l’événement seront 
distribués durant la prochaine année pour 
des projets visant le développement et le 
bien-être des jeunes de Causapscal. Le 
conseil d’administration de l’AJC a 
d’ailleurs décidé de gâter les jeunes 
avant la fin de l’année scolaire en leur 
offrant une crème molle des Petits 
plaisirs glacés. Nul doute qu’ils 
apprécieront la surprise !!!! 
 
Notre assemblée générale annuelle a eu lieu le 
12 juin dernier. Plusieurs membres du conseil 
d’administration n’ont pas pu poursuivre leur 
implication donc nous avons un grand besoin 
de nouveaux administrateurs dans l’équipe. 
N’hésitez pas à nous contacter par le biais de 
la page Facebook de l’AJC pour plus de détails. 
Vous pouvez aussi nous joindre par courriel au 
aidejeunessecausapscal@outlook.com ou par 
téléphone au 418-560-6978. Nous n’avons pas 
de réunion l’été, l’implication est concentrée 
de janvier à mai.  
 

Au plaisir de travailler avec vous 
pour le bien de notre jeunesse ! 
 
 

 
Valérie Bastien, secrétaire  

 

 

 



15 

Bonjour, 
 
Nous attendons tranquillement l’été et tous les 
résidents sont contents de voir enfin le soleil. 
Nous avons de nouveaux locataires :  
M. Louis-Philippe Bastien et Mme Marie-Jeanne 
Desmeules, M. Paul-Guy Arbour, M. Gaston 
Veilleux, M. Idolat Tremblay et Mme Yolande 
Rouleau.  
 
Mme Jeannette Gagnon Pelletier nous a quittés 
en avril. Nous souhaitons nos sincères 
condoléances à la famille, mais surtout à 
Carolle notre cuisinière. Mme Thérèse Dufour 
est déménagée début juin à la Résidence 
privée intermédiaire du Lac au Saumon.  
 
Des célébrations et la visite des jeunes 

 

Nous avons célébré la fête des Mères et des 
Pères le 28 mai. Pendant la semaine du 1 juin 
et celle du 5 juin, nous avons reçu des élèves 
de l’école primaire dans le cadre d’une 
activité jeunes et aînés. Les résidents ont 
beaucoup apprécié ces rencontres à caractère 
familial. 
 
Projet extérieur: un terrain invitant  
 
Notre projet extérieur qui est presque 
terminé. Voici la liste des donateurs que  
nous remercions de tout cœur: 
 
♦ Programme Nouveaux Horizons 
♦ MRC de La Matapédia 
♦ Vents du Kempt  
♦ Parti Québécois 
♦ LogMax 
♦ Coop Forestière  
♦ Fonds d’aide Desjardins 
♦ Cedrico 

♦ Éoliennes du lac Alfred 
♦ Ministère des Aînés  
♦ M. Ferdinand Didier 
♦ Jocelyne Tanguay & Donald Boudreau 
♦ Fondation Carman Normand 
 
Il nous reste quelques mobiliers d’exercice 
urbain à installer. Les jeux de pétanque et de 
shuffleboard seront prêts en juillet. 
 
Appartement libre 
Un appartement 31/2 sera libéré à compter du 
mois de juillet. Veuillez contacter 
l’administration si ce logement vous intéresse 
au 418 756-1803. 
 
L’Assemblée générale annuelle aura lieu 
mardi le 27 juin à 18h30, à la Seigneurie. 
 
Bon été à tous les citoyens de Causapscal. 
 

Henriette Thériault, présidente 
 
 
 
 

Visite des jeunes et des nouveaux résidents à la Seigneurie Mon Toit 
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Du nouveau dans l’équipe 
 
L'équipe du Centre Éclosion est 
heureuse d'accueillir sa nouvelle 
directrice générale : Marie-Ève 

Roussy. Nous tenons à remercier notre 
précieuse Kathy Paquet pour ses nombreuses 
années avec nous, son dévouement, sa 
générosité et sa bonne humeur. 
 
Nous souhaitons également la bienvenue à 
Pascale Rioux, notre nouvelle administratrice 
au Conseil d’administration, qui se joint à une 
équipe forte d’expérience et engagée, 
composée de Céline Raymond, Nadia Horth, 
Nadia Gagnon, Fabien Raymond et Charles-
Eugène Lauzier. 
 
Volet jeunesse 
 
Une quarantaine d’enfants et leur famille 
étaient présents à notre chasse au trésor du 
samedi 20 mai dernier. Qualifié d’événement 
coup de cœur par plusieurs, notre événement 
de clôture pour la programmation jeunesse 
2022-2023 fut un succès. Nous tenons à 
remercier tous ceux qui étaient présents ainsi 
que nos précieux bénévoles sans qui nos 
événements ne seraient pas les mêmes! 

 
Notre équipe est maintenant prête à mettre 

toute son énergie dans son projet estival 
principal : le camp de jour d’été de 
Causapscal! L’équipe du camp de jour, formée 
de notre ressource jeunesse Cassandra Morin, 
de la coordonnatrice du camp du jour Camille 
Dumoulin ainsi que de quatre jeunes de 
Causapscal, met déjà la main à la pâte pour 
façonner un été mémorable à nos jeunes.  
 
Retour aux sources 

Le 26 mai dernier, la première Journée de la 
Matapédia marquait également un 
événement important dans le 
développement du Centre Éclosion : une 
journée de réflexion entre acteurs du 
milieu afin d’orienter notre planification 
stratégique 2023-2026. 
 
C’est avec la Matapédia à cœur et en se 
rappelant son mandat premier en 
prévention et promotion 6-12 ans que 
l’équipe du Centre Éclosion procédera à 
une priorisation de ses projets et de ses 
services pendant le ralentissement 
estival. C’est avec la sincère volonté 
d’aider et de contribuer au bien-être de 
notre communauté que nous vous 
donnons rendez-vous en septembre! 
 
Suivez la page Facebook du Centre 
Éclosion pour ne rien manquer! 

 
L’équipe du Centre Éclosion 

      
Centre Éclosion: priorisation des projets 
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Vive les vacances! Le Cercle de Fermières de 
Causapscal prendra un repos bien mérité et 
reviendra en août avec de nouvelles idées et 
un nouveau thème. 
 
Lundi le 12 juin avait lieu notre AGA. Trois 
postes venaient en élection. Ils furent 
comblés par : Thérèse Rioux, présidente, 
Claudette Gosselin, trésorière et Martine 
Michaud comme conseillère no 1. Restent à 
leur poste Micheline Pitre, secrétaire et Lise 
Boucher, aide technique. S'est joint à nous 
Diane Langlois. Elle remplace Thérèse Rioux 
qui était conseillère no 2. Nous lui souhaitons 
la bienvenue. Merci à chacune pour leur 
implication. 
 
Un merci spécial à Denise Langlois, présidente 
sortante. Elle a œuvré au sein du conseil 
d'administration pendant 8 ans. Merci pour 
ton implication, ta présence et ton soutien  
envers chacune d'entre nous. 
 

Je souhaite à toutes les membres ainsi qu'à la 
population de Causapscal un été ensoleillé, 
entouré de nos familles et nos amis.es. 
Beaucoup de plaisir tout en restant prudents. 
 
Fières de nos valeurs et de notre engagement. 
 

Thérèse Rioux,  
responsable aux Communications 

Cercle de Fermières Causapscal 

Accros Plein-Air a désormais pignon sur rue au 
480 St-Jacques Nord.  

De nombreux citoyens ont pu découvrir leur 
nouveau local plus spacieux lors de 
l’inauguration qui a eu lieu samedi le 27 mai 
dernier. 

Félicitations aux jeunes entrepreneurs, 
Vincent Bérubé et Sébastien Allard, qui sont 
aussi devenus propriétaires de l’édifice qui 
abrite la salle de quilles et le bureau de poste. 

 

Félicitations! 

Accros Plein-Air déménage et s’agrandit! 
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Atelier de  

Méditation guidée 

10 $ par activité 

Inscription : 418 756-1321,  

P. 1321 

Zone des aînés au Parc  

 

Les personnes aînées de Causapscal peuvent venir se 

prélasser au parc et contempler la rivière grâce à de 

nouvelles installations telles qu’une balançoire et un 

abri. L’obtention d’une subvention Primada au 

montant de 80 000 $ a permis l’aménagement d’une 

zone des aînés. 
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Le Marché Nomade de la Matapédia 
À Causapscal 

Samedi le 1er juillet, 

Samedi le 23 septembre: 
 

Stationnement : 

Les Petits plaisirs glacés 
une vingtaine de producteurs 

Bibliothèque Municipale 

Horaire d’été 

Mercredi :  

5 & 19 juillet 

2, 16 & 30 aoüt 

de 18h30 à 19h30h 

 
Aucuns frais pour les retards, demandes spéciales, expositions… 

Marché public matapédien 

Les jeudis, 16h à 19h 

657 route 132, Amqui, 
Stationnement  

de la Banquise 

 

 

marchematapedien@gmail.com 

Disponible sur les sites: 
 

cosmoss.qc.ca/matapedia/ 
 

Ville de Causapscal 
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MOVE 50 + présente des capsules vidéos 

d’entraînement conçus en fonction  

des besoins des 50 ans et +.  

move50plus.ca/ 

Bonjour chers amis.es  de Causapscal, 
 
Rassemblement des aînés du Bas Saint-
Laurent.   
Samedi le 27 mai dernier, le Club des 50 ans + 
de Causapscal a envoyé une équipe de six 
personnes à Saint-Mathieu-de-Rioux au 
rassemblement des aînés du Bas Saint-
Laurent. Plus de 400 personnes provenant de 
tous les Clubs 50 ans et + du Bas Saint-Laurent 
étaient présentes pour cette journée 
d'activités sportives et d'échanges 
amicaux.  
 
Nous nous sommes bien amusés, et oui 
je faisais partie des participants, 
Raymonde D'Aoust, ainsi que 
Mesdames Lucille Vignola, Livette 
Arsenault, Cécile Lévesque ainsi que 
messieurs Rodrigue Boulianne et 
Maurice Blais. Par une belle journée 
ensoleillée, nous avons joué à la 
pétanque atout en avant-midi et dans 
l'après-midi, nous avons joué au 
baseball poche. Nous n'avons rapporté 
aucune médaille mais cela  n'était pas 
notre but.  Le sourire était au rendez-
vous. 
 
Souper fêtes des Mères et Pères 
 
Dimanche le 11 juin, se tenait le souper fêtes 
des Mères et Pères dans notre belle salle dans 
un décor féerique. Je tiens à remercier une 
belle équipe pour la déco: Chantal Mercier, 
Line Desrosiers, Martine Michaud, Francine 
Desmeules. Soulignons que les  cabanes 
d'oiseaux sont la création de Rodrigue 
Boulianne à la construction et de Céline 
Lévesque à la décoration. Merci à Monsieur 
Maurice Blais pour l’installation des cabanes.  
J'espère n'oublier personne, mais si c’est le 
cas, je vous en remercie grandement. Nos 
sincères remerciements à tous les bénévoles 
qui ont fait de cette soirée un franc succès!  
Martine Michaud qui a retroussé ses manches 

pour nous pétrir des 
bons petits pains, Line 
et Chantal pour la 
délicieuse entrée. 
 
Merci à la ville de 
Causapscal pour le vin 
d’honneur ainsi qu’à  
tous les commanditaires 
pour les cadeaux forts 
appréciés. 

 
Bravo à Madame Francine Bérubé et son 
équipe pour la bonne fondue et ses 
accompagnements. 
 
Merci à Madame Guylaine Gagnon pour 
l'animation de la soirée. 
   
 MERCI MERCI MERCI MERCI    
 
Déjeuner de La Fabrique, le 25 juin 
 
Pour terminer, je veux vous informer que La 
Fabrique de Causapscal tiendra un déjeuner 
dimanche le 25 juin à la salle des 50 ans +.  
Bienvenue à tous.    
 

Raymonde D’Aoust  

Club des 50 ans et + de Causapscal 
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Activités 
 
Observez le saumon dans son milieu: 
- Caméra sous-marine et écran  
- Saumons franchissant les chutes  
- Belvédères d'observation des habitats  
- Aquarium de jeunes saumons  
- Parcours thématiques en plein air  
 
Visite autonome & Randonnée pédestre 
 
-Barrières d'arrêt et de comptage. observation 
d'une frayère, falaises fossilifères... 
-Promontoires offrant des points de vue 
saisissants :  
• Vallée encastrée de la rivière Causapscal 
• Fosse de rétention les Marais où sont 
retenus quelques centaines de saumons pour 
des fins de protection. 
• Sentier (SIA) reliant le secteur Marais au 
secteur des Chutes, en longeant la rivière 
Causapscal, pour une randonnée de quelques 
kilomètres. 

Centre de découverte 
  
Petit musée sur le cycle de vie du saumon 
Atlantique.  
Lorsque la température le permet, un écran 
géant projette les images en direct de la 
caméra sous-marine. 
 
Pour informations:  
andreane.lavoie@cgrmp.com 
 

 

418 756-6174 | 1 888 730-6174 

Site des Chutes et Marais 
 

Site d'observation du saumon Atlantique  
. 

Découvrez ce parcours de Via Ferrata d'une longueur de 300 m agrémenté d'un pont 
suspendu, de poutres et d'une tyrolienne de 85 mètres! Vous serez accompagné d'une équipe 
d'expérience de Parcours Aventures, opérateur de Via Ferrata dans le réseau des Parcs 
nationaux du Québec. 

Devenez membre de la Coopérative de plein air de 
La Matapédia en payant votre frais d’adhésion unique 
au montant de 60$. Vous devenez ainsi membre de la 
coopérative et bénéficiez d’un rabais de 10 % sur le 
billet d’accès pour la famille. Vous pourrez récupérer 
votre investissement si vous décidez de quitter la 
coopérative. 

Une expérience inoubliable  
mêlant adrénaline et paysages époustouflants !  

Nouvelle activité à ne pas manquer!  
La Via Ferrata à la Chute à Philomène 

https://app.endorphine.ca/c/cooppleinair  
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Une page d’histoire a été tournée en mai 
dernier lors de l’ Assemblée générale de 
Hockey Bas-Saint-Laurent (HBSL). Après huit 
ans à titre de président, et quatre années 
comme vice-président du comité, M. Guylain 
Raymond passait le flambeau. S’il a consacré 
les 12 dernières années de sa vie à servir le 
hockey mineur et la jeunesse de notre belle et 
grande région au sein de HBSL, ce sont 
officiellement les 46 dernières années que 
monsieur Raymond a dédié à nos adultes de 
demain et à leur passion.  
  
L’évolution du hockey au travers du temps 
  
Le hockey a beaucoup évolué depuis son 
arrivée en 2010. Guylain Raymond a toujours 
eu à cœur la place importante que devait 
occuper le hockey en région aux yeux des 
grands centres. Ce dernier est fier des 
réalisations de l’organisation: « Nous avons été 
innovateurs en formant la première ligue 
hybride dans le Bas-Saint-Laurent et au 
Québec. Hockey Bas-Saint-Laurent et le RSEQ 
régional ont créé une ligue de hockey scolaire 
et civile pour notre circuit compétitif BB. 
  
Aussi, il y a l’arrivée de la nouvelle structure 
AAA en partenariat avec Hockey Gaspésie-les-
Îles où il a fallu faire face à beaucoup 
d’adversité sur ce sujet. Cela dit, c’est toute 
une fierté de voir aujourd’hui tous ces jeunes 
compétitionner au niveau provincial contre les 
meilleurs. » 

  
Concernant la Coupe Dodge 2020, qui a dû être 
retardée à deux reprises avant de finalement 
avoir lieu en 2022, l’ex-président se dit très 
heureux du dénouement qui aura permis 
d’accueillir pas moins de 104 équipes chez 
nous et d’engendrer des retombées 
économiques pour les associations 
participantes et les commerces de la région. 
  
Pour tout ce qu’il a réalisé au cours de sa vie 
pour notre sport et notre région, la grande 
famille de Hockey Bas-Saint-Laurent, ainsi que 
toutes ses associations, désirent remercier 
Guylain Raymond et lui souhaiter du bon temps 
avec ses proches ainsi que dans son autre 
passion : la pêche! 
 

Source: Hockey  Bas-Saint-Laurent  

Hommage à Guylain Raymond 

Crédit Journal Le Soir 

 
Les policiers ainsi que les cadets policiers de la Sûreté du Québec qui font de la patrouille à 

vélo ou à pied feront cet été une tournée des différents parcs de la MRC de la Matapédia. Si les 
jeunes rencontrés portent un casque et adoptent un comportement sécuritaire au moment 

de leur intervention, les policiers leur remettront un coupon donnant droit à un produit 
glacé d’un commerce matapédien afin de les féliciter et leur permettre de découvrir des 

produits matapédiens. 
Cette initiative est rendue possible grâce au soutien financier du Centre Éclosion,  

qui se préoccupe du mieux-être des jeunes de la région . 

Valoriser les bons comportements en vélo ! 
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Nous sommes en 1972 à Causapscal. J’ai 14 
ans et je me cherche une passion dans la vie. 
Je suis chez Pierre Paré qui habite de l’autre 
côté de la rivière. Il me montre, dans un coin 
de sa maison, tout un système de 
communication pour faire de la radio. C’est 
alors que mon ami me raconte l’histoire qui se 
cache derrière tout cet équipement qui a déjà 
servi à faire de la radio AM à Causapscal dans 
les années 50. En fait, il s’agit d’une partie de 
l’équipement, l’autre ayant été saisie par la 
Gendarmerie royale du Canada, la GRC. 
 
C’est que, voyez-vous, il 
s’agit d’une radio pirate 
que son père, Jean-
Marc, avait mis sur pied 
avec l’aide d’autres 
complices spécialistes 
de l’électronique. Une 
radio qui diffusait sans 
permis du CRTC, tout 
juste après la messe du 
dimanche. Les gens 
montaient dans leur 
voiture et 
synchronisaient « Radio-
Causapscal » sur la fréquence de la radio de 
Matane. Les auditeurs pouvaient y entendre 
de la musique, la météo et quelques nouvelles 
brèves sur la vie des gens de Causapscal. Un 
petit local de la salle paroissiale servait de 
studio de fortune.  
 
Mais le plus impressionnant était le système 
de diffusion des ondes qu’avaient créé de 
toutes pièces ces pirates radiophoniques. Pour 
ne pas être repérés, pas question d’ériger une 
antenne; il fallait alors être ingénieux. Des fils 
qui servaient de conducteurs avaient été 
enfouis devant la salle paroissiale et des  
« arrosoirs » balayaient les ondes AM sur tout 

le village au grand complet. Le son était 
d’une clarté sans pareil. Mais l’expérience n’a 
pas duré très longtemps. Un vendeur de 
publicité de la station de radio de Matane, en 
concurrence directe, avait vite fait de 
découvrir l'audacieuse nouveauté lors d’une 
visite chez un commerçant de la place. Ne 
reculant devant rien pour assurer la survie de 
leur radio, nos pirates des ondes avaient 
commencé à vendre du temps d’antenne 
publicitaire, évidemment à moindre prix que 
celui offert par la radio privée matanaise. 
C’est alors que le stratagème a été mis au 

grand jour et que la GRC 
débarqua peu de temps 
après pour saisir une 
partie des équipements. 
C’était la fin d’une 
station de radio à 
Causapscal, une 
aventure qui n’aura duré 
que quelques semaines. 
 
Voilà pour la petite 
histoire sur un média qui 
en a vu d’autres et qui 
refuse toujours de 

rendre l’antenne. Quant à moi, grâce à mon 
ami Pierre Paré, j’avais enfin trouvé ma 
passion… radiophonique. 
 

Harold Michaud 
 

Une radio pirate à Causapscal 
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Lors du 44e colloque régional Bas
-Saint-Laurent et Gaspésie/Îles-
de-la-Madeleine de Réseau 
Environnement, tenu récemment 
à Amqui, l’Organisme de bassin 
versant Matapédia-Restigouche 
(OBVMR) était invité en tant 
qu’expert pour présenter une 
conférence sur la gestion durable 
des eaux de ruissellement! 
 
Ce colloque était l’occasion pour les 
municipalités, leurs travaux publics et 
organismes environnementaux de discuter 
entre eux, de visiter des kiosques 
d’exposants, de partager leurs méthodes et 
d’en apprendre plus sur la gestion des eaux de 
ruissellement, une des expertises de l’OBVMR. 
La salle était bien remplie d’acteurs de tous 

horizons prêts à développer ou 
affiner leurs compétences! 
 
L’expertise de l’OBVRM s’est 
forgée au fil des années et des 
projets co-réalisés avec le 
milieu tels que : 
∗ Des jardins de pluie pour 
le saumon 
∗ Campagne de 
sensibilisation sur la gestion des 

eaux de ruissellement 
∗ Bilans hydriques résidentiels 
∗ Rés-Alliance: communauté de pratique 

en adaptation aux changements 
climatiques 

∗ Cahiers municipaux “Ma municipalité et 
ses milieux sensibles aquatiques: 
maintenir une cohabitation durable” 

∗ Aménagement de débarcadères 
municipaux 

∗ -PGDEP Matapédia 
 
 
Pour en savoir plus sur la gestion des eaux de 
ruissellement, consultez le site dédié à la 
problématique:  
https://www.obvmr.org/accueil-ruissellement 

L’expertise de l’OBVMR en vedette  
au colloque régional de Réseau Environnement 

 

C’est grâce aux observations des riverains du 
lac Matapédia qui ont demandé pourquoi il y 
avait autant d’escargots l’été dernier que 
l’espèce a été identifiée. Il s’agit 
malheureusement de la première mention de 
cette espèce dans l’Est du Québec, 
la Vivipare géorgienne.  
 
Cette espèce, d’environ 3.5 cm de 
long, se reproduit très rapidement et 
envahit tout l’espace des escargots 
indigènes du lac. De plus, ils peuvent 
se nourrir des œufs de poissons et 
donc diminuer leur succès de 
reproduction. 

L’hypothèse d’une embarcation nautique est 
probablement la source du problème. La 

présence de l’espèce réaffirme l’importance 
de nettoyer tous les types d’embarcations 
nautiques et équipements de pêche entre 
chaque plan d’eau. 

On ne connaît pas de méthode efficace pour 
éradiquer cet escargot envahissant, 
l’unique solution est la prévention. 
Le temps est compté et nos actions 
en prévention pourront nous 
épargner beaucoup d’efforts 
d’éradication.  

ATTENTION le Myriophylle à épis 
(présent au lac Gros ruisseau à Mont-
Joli) et la Moule zébrée (présente au 
lac Témiscouata) sont aux portes de 

notre bassin versant. 

DANGER! Un escargot envahissant au lac Matapédia 
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Voici un conte du Père Michel, un personnage 
souvent cité par l’auteur de Forestiers et 
Voyageurs, Joseph-Charles Taché. Il était 
médecin à Rimouski puis député de notre région 
et, plus tard, ministre de l’Agriculture. Ce livre 
fut écrit vers 1946.  
 
«J’étais si bon ami avec les indiens qu’il ne s’en est 
guère manqué que je me sois transformé en indien 
comme certain de mes amis.  J’aimais tant cette 
vie-là que j’abandonnai tout à fait la pêche, pour 
vivre entièrement avec les Micmacs.  Or, vous 
savez que les indiens sont comme les caribous, ils 
ne s’arrêtent jamais, ils marchent 
continuellement : pendant quelques hivers et deux 
années entières, j’ai fait la chasse avec eux, j’ai 
parcouru tous les bois et toutes les rivières, depuis 
la Baie-des-Chaleurs jusqu’à la rivière Rimouski. 
 
J’étais associé, à l’époque dont je parle, avec un 
indien du nom de Noël, et dans le moment nous 
étions à la rivière Mitis à darder le saumon.  Une 
fois, après avoir pêché une partie de la nuit, nous 
fumions notre pipe dans la cabane au bord de la 
rivière avant de nous coucher, lorsque Noël me 
dit : 
- Sais-tu ce qui s’est passé ici, il y a plus de trente 
ans? 
- Non, lui répondis-je. 
- Eh bien! Je vais te le dire, reprit Noël. 
 
Voici donc ce qu’il m’a 
conté en micmac, et que 
je vais vous traduire en 
français. À l’arrivée des 
Anglais dans le pays vers 
1759, il y eut une bataille 
entre des navires français 
et des navires anglais, à 
l’embouchure de la 
Restigouche.  Les Anglais 
étaient plus nombreux, 
ils eurent le dessus et 
firent une descente à 
terre après le combat. La 
pointe de Restigouche 
était habitée alors 
comme aujourd’hui : il y 
avait un village micmac et un petit village acadien.  
Comme les Acadiens et les Micmacs avaient pris 
part au combat, dans le service de quelques 
batteries érigées sur la pointe, les Anglais mirent le 
feu aux maisons et aux cabanes des deux villages, 
et donnèrent la chasse à toute la population qui 
prit la fuite vers les bois, emportant le peu qu’elle 
avait pu sauver  des choses les plus nécessaires à la 

vie. 
Un indien du nom de Coundo vit tomber morte à 
ses côtés, frappée par une balle anglaise, sa 
femme, qui menait par la main un petit garçon 
orphelin adopté par eux, en l’absence d’enfants 
leur appartenant. Coundo avait un caractère fier et 
superbe, c’était un vrai guerrier indien que la 
religion n’avait pas tout à fait dompté.  Dans 
l’accès de sa rage et de son ressentiment, il voua 
sa vie à la vengeance. 
 
Il ne voyait pas dans un avenir bien prochain de 
chance probable de se venger à sa guise;  mais un 
indien sait attendre.  Il attendit, et en attendant, 
il élevait son fils adoptif dans les idées qu’il 
nourrissait, afin d’augmenter les moyens de 
satisfaire la haine qui le dévorait, en guettant son 
heure avec cette patience qui caractérise sa race. 
Il se passa plusieurs années sans que Coundo eût pu 
trouver une occasion favorable à l’exécution de ses 
projets. Elle se présenta enfin.  Les Anglais avaient 
établi des relations commerciales avec la Baie-des-
Chaleurs. 
 
Ils commençaient à former des établissements en 
Gaspésie.  Dans ce temps-là il n’y avait pas de 
bateaux à vapeur, et le moyen le plus prompt et le 
plus sûr  de communiquer avec ces endroits était 
de passer par Mitis, en suivant le sentier des 
indiens jusqu’au lac Matapédiac; puis de là, par un 

autre sentier, et à la 
raquette en hiver, par les 
lacs et les rivières, et en 
canot l’été, jusqu’à 
Restigouche.  C’est 
encore aujourd’hui la 
route que suit la poste, 
avec cette différence que 
le chemin est un peu plus 
large que le sentier des 
plaques! 
 
Coundo se dit à lui-
même : voilà mon heure 
arrivée!  Son petit indien, 
qu’il appelait Byette, 
avait alors seize ans et 
c’était déjà un assez rude 

gaillard.  Prenant froidement ses mesures, Coundo 
alla s’établir en compagnie de Byette sur les bords 
de la rivière Mitis.  Il fit savoir partout qu’il se 
chargeait de faire passer la rivière et le bois 
jusqu’à Matapédiac, où il y avait d’autres guides, à 
tous les voyageurs qui désiraient aller à 
Restigouche.  Tous ses clients furent  très 
satisfaits. 

Chronique littéraire:  
Le  passeur  de  la  Mitis 
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Un jour se présente à la cabane du passeur un 
bourgeois anglais: il demande à Coundo si ce n’est 
pas lui qui a servi, l’année précédente, de guide à 
un de ses amis qu’il nomme; sur la réponse 
affirmative de l’indien, il 
l’engage pour le conduire à 
Matapédiac. On partit et tout 
alla à merveille pendant 
quelques heures mais, une fois 
enfoncé dans le bois, Coundo 
dit à l’Anglais : 
- Arrêtons ici. 
- Pourquoi? Dit l’Anglais. 
- Parce que je suis fatigué. Il y 
a longtemps que je suis 
fatigué. Tiens, j’ai une douleur là! Il mettait la 
main sur son cœur. Puis, il s’assit en soupirant, 
sur un tronc d’arbre renversé. L’Anglais s’assit sur 
le même arbre, pendant que Byette avait l’air de 
mettre en ordre le bagage et les autres effets, 
déposés tout près de Coundo. 
- Tu es anglais, toi, dit l’indien à l’étranger? 
- Oui, je suis anglais. 
- Ton père était anglais? 
- Oui, mon père était anglais. 
- Ta mère était anglaise? 
- Oui, ma mère était anglaise. 
- Ils sont morts tes parents? 
- Oui, ils sont morts. 
- C’est dommage! As-tu une femme? 
- Non, je ne suis pas marié. 
- C’est dommage, répéta une seconde fois 
Coundo. 
- Mais, dit l’Anglais, pourquoi me tiens-tu cet 
étrange langage, et pourquoi me regardes-tu 
fixement ainsi? 
- Je vais te le dire, répliqua Coundo parlant 
toujours tranquillement et mesurant chaque 
parole. Il y a neuf ans, Byette que voici avait sept 
ans, il a tout vu : Il y a neuf ans j’avais une 
femme, j’avais un vieux père et une vieille mère : 
jusque-là nous avions vécu heureux, allant partout 
où cela nous plaisait et retournant à Restigouche, 
de temps à autre, pour revoir nos gens de la 
même nation; tranquilles partout, bons amis avec 
les Canadiens, les Acadiens et les Français. 
 
Il y a neuf ans ma femme a été tuée, ensuite mon 
père est mort de misère, ensuite ma mère est 
morte aussi de misère et de chagrin. J’ai tout vu 
ça moi!… Sais-tu qui a tué ma femme? Sais-tu qui 
a fait mourir mon père et ma mère de misère et 
de chagrin Sans attendre de réponse, Coundo 
s’étant levé se posait en face de l’étranger, et, 
prenant des mains de Byette son fusil armé, il 
ajoutait : - C’étaient des Anglais comme toi?… Au 
même moment le malheureux voyageur tombait 
mort sous la balle de Coundo.  
 
Le terrible micmac tua ainsi, avec la même 

froideur et la même férocité deux autres Anglais; 
puis il prit les bois pour n’être pas appréhendé, 
toujours accompagné de Byette qui sauf le respect 
dû à son baptême, était un véritable païen.  Ils 

vécurent tous les deux dans l’intérieur du pays, 
comme des ours pendant quelques années. 
  
Coundo avait un frère, plus jeune que lui, qui, 
comme les autres micmacs, était venu de 
nouveau habiter le village de Restigouche. Un 
jour, c’était la veille de la fête de sainte Anne, 
on vit arriver un canot monté de trois hommes : 
il venait du haut pays, par la rivière 
Restigouche. Dans ce canot étaient Coundo 
malade au point de se traîner à peine, son frère 

et Byette. 
 
Le lendemain le missionnaire annonça aux 
micmacs que, grâce à l’intercession de sainte  
Anne la patronne des indiens, un grand pécheur 
était devenu repentant. Il ajouta que le pénitent, 
consentant à imiter les premiers  chrétien, 
désirait faire une confession publique de ses 
crimes et en demander solennellement pardon à 
Dieu et aux hommes : il pria les indiens de se 
rendre à la demeure du frère du coupable, parce 
que celui-ci était trop malade pour de transporter 
ailleurs. Coundo fit ce que le missionnaire lui avait 
conseillé et qu’il avait promis de faire : il se 
réconcilia avec Dieu et mourut, quelques mois 
après, dans les sentiments d’un sincère repentir.  
Byette fut instruit des vérités de la religion et, 
l’année suivante, admis à la première communion.  
C’est Noël le micmac qui m’a raconté cette 
histoire. C’est encore lui qui m’a monté sur les 
abords du lac Mitis la tombe d’un missionnaire. 
 
On ne connaît pas le nom de ce missionnaire; on 
ne sait pas, non plus, s’il s’est noyé ou s’il est 
mort par quelque autre accident. On explique sa 
présence en ce lieu, en supposant qu’il voulait se 
rendre de Mitis à la rivière Saint-Jean, en suivant 
une route quelquefois suivie par les indiens 
malécites, qui viennent faire la chasse à la pourcie 
dans le fleuve Saint-Laurent.»  
 

adapté   par  Georges-H. Houde 
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Écosite de Causapscal: Mise en garde 
 
Contrevient aux règlements et peut être considéré comme un méfait au 
sens du Code criminel de déposer des 
débris, déchets, et autres devant la 
barrière de l’Écosite quand il est 
fermé.  

 
Toute personne prise en défaut sera rapportée à la Sûreté du 
Québec et pourrait être poursuivie en justice. 
Surveillance par caméra.  
 

 

Vous pouvez admirer sur la rue Saint-Luc des 
maisons à deux logements qui ont été bâties 
récemment par Construction Causap, dont les 
propriétaires sont Fernando et Martin. 
 
La construction d’autres maisons est prévue dans 
un avenir rapproché. Ce projet aide certes à 
contrer la crise du logement qui n’épargne pas la 
municipalité de Causapscal. 

Nouveau! Des maisons à 2 logements à Causapscal! 

Rencontre du Conseil de ville et la Sûreté  du Québec. 
 

Le Conseil de la Ville de 
Causapscal a eu le plaisir de 
recevoir, le 24 mai dernier, la 
Sûreté du Québec en présence du 
Sergent Steeve Lepage ainsi que 
de notre policier parrain du 
moment, Pierre- Olivier Dion. La 
rencontre a permis de faire la 
connaissance de l'agent Pierre-
Olivier et d’établir des priorités 
d'interventions souhaitées par le 
Conseil de ville. 
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Mot vert : « C’est qui les meilleurs? »  

Le bilan 2021 de la gestion des déchets d’une 
des MRC du Bas-Saint-Laurent démontre que, 
même si nous ne sommes pas les premiers au 
niveau résidentiel , lorsqu’on prend l’ensemble 
des données, La Matapédia et La Mitis se 
positionnent très bien en 1ère et 2e position sur 
8 MRC :  
 

Résidentiel: on s’améliore à chaque année 
 
Au niveau résidentiel, La Matapédia et La Mitis 
sont respectivement 2e et 4e au classement. 
Une bonne participation au bac bleu depuis 
plusieurs années et une augmentation 
constante de 10% par année de la participation 
au bac brun expliquent en partie cette 
position. Cependant, Rimouski-Neigette nous 
démontre qu’il y a place à amélioration dans la 
réduction de nos ordures ménagères. 
 
On récupère plus grâce à nos écosites  
 
Si l’on prend l’ensemble des tonnages envoyés 
à l’enfouissement au Bas-St-Laurent, on 
remarque que pour certaines MRC, on envoie à 
l’enfouissement beaucoup de résidus de 
construction. Dans La Matapédia et La Mitis, 
nous avons depuis plusieurs années des 
écocentres offrant un excellent service pour 
récupérer ces matières et en assurer une 
valorisation. Plus de 6000 tonnes de matières 
sont détournées de l’enfouissement chaque 
année par ces services, plus que le bac bleu et 
le bac brun combinés!  
 
 

On poursuit nos efforts 
 
Il reste du travail à faire, mais on peut quand 
même être fiers de notre bilan. Nous vous 
invitons à continuer vos efforts et à chercher 
comment  en  faire davantage:  
 

♦ Réduisez à la source en refusant 
d’acheter certains produits que vous 
n’avez pas besoin; 

♦ Achetez des produits réutilisables plutôt 
que jetables; 

♦ Achetez de seconde main dans les 
friperies; 

♦ Utilisez encore mieux vos bacs brun et 
bleu, etc.  

 
Pour plus d’informations : www.ecoregie.ca.  
 
 

 

 

 

 

 

 

Vincent Dufour, coordonnateur  

MRC 
Déchets en kg / habitant 

Résiden!el Commercial Construc!on Total 

La Matapédia 220 111 8 339 

La Mi!s 247 156 12 414 

Témiscouata 270 144 3 418 

Kamouraska 253 166 2 422 

Rimouski-Neige-e 189 162 123 475 

La Matanie 336 179 14 529 

Les Basques 225 252 56 533 

Rivière-du-Loup 282 223 218 723 

Bas-St-Laurent 245 172 81 498 
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Séances du Conseil municipal  
 

♦ 3 juillet 

♦ 7 août 

♦ 5 septembre 

♦ 10 octobre 

Ville de Causapscal: 

 

Répertoire téléphonique 418 756-3444 

 

Récep&on   Ariel Corneau-Gagné   1300 

Adjointe adm. Élise Lepage   1302  

Inspectrice-bâ&ment/ Karine Julie Guénard 1304 

Mairesse  Odile Roy    1305 

Directeur général Laval Robichaud            1306 

 

Garage municipal     1355 

Contremaître Daniel Claveau   1360 

Urgence (fds) Cellulaire  629-7465 

 

Loisirs & culture 

Directeur   Guylain Raymond            1320 

Animatrice   Jessie Pilote   1321 

Restaurant       1325 

Horaire aréna      1394 

Directrice culture    Édith Ouelle<e   1330 

Bibliothèque      1345 
 

  
 

Abonnement : 30 $/an 
 

Pour de la publicité,  
contactez la trésorière au 418 629-7003 

 
 

Le journal est disponible  
sur le site de la Ville 

Onglet Municipalité/ publications municipales 

  Groupe d’échange de services 
  418-629-2858 poste 4 

  www.accorderie.ca/la-matapedia la.matapedia@accorderie.ca  

  

Mario Vaudreuil, Accordeur responsable de Causapscal 
418 631-9967 

 

Quand? Juillet 2023 

 

Où? A-558 rue St-Jacques N, Causapscal.  

(même bâtiment que le CLSC) 

 

Comment prendre rendez-vous?  

Couriell : 

cliniquehygiene.leoniebroy@gmail.com 

Page professionnelle Facebook :  

Clinique d'hygiène dentaire Léonie B. Roy  

Téléphone: 418-631-5807  

 

Service offert?  Nettoyage dentaire 

 

 

OUVERTURE CLINIQUE D'HYGIÈNE DENTAIRE, À CAUSAPSCAL  
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L’équipe du journal L’Eau Vive 

Hélène D’Aoust, présidente; Anne-Marie Lagacé, trésorière;  
Clarisse Morin, vice-présidente, Francine Demeules, 
secrétaire et Monique Tanguay. 
  
Mise en page: Hélène D’Aoust  
Révision: Maude Martineau 
Logo: une conception de Maryse Gagné, graphiste  
 
Envoyez vos textes à : journal.leauvive@gmail.com  
 
Merci au Club 50 ans + de Causapscal 
pour leur généreux don. 

 
Aide Jeunesse Causapscal :  
Chantal Mercier 
Association Marie-Reine :  
Claudette Tremblay 
Bibliothèque :  
Julie Lefrançois / Martine Boulay 
Brigade d'incendie :  
Claude Cummings 
Centre d’artisanat: Marie Vignola 
Centre Éclosion : Céline Raymond 
Cercle des fermières : Denise Langlois 
CGRMP : Guy Arsenault 
Chevaliers de Colomb :  
Jean Yves Charbonneau 
Club de tir à l'arc : Mario Allard 
Club des 50 ans + : Martine Michaud 
Club de ski de fond : Luc Fournier 
Commission de développement :  
Marc-Antoine Pâquet 
Comité  Politique familiale : Joanie Pâquet 
Comité St-Jean Baptiste : Jessica Thériault 
Conseil d'établissement Forimont :  
Valérie Bastien 
Cons. d'établissement St-Rosaire :  
M-Christine Gagnon 
CPE l’Enfant rit : Shirley Fournier  
École de musique : Agathe Gagnon 

Ensemble vocal de Causapscal:  
Agathe Gagnon 
Fabrique : Jean Noël Barriault 
Faucus : Marie-Laurence Giroux 
Fort Causap : Martin Dumoulin 
Harmonie de Causapscal: 
Léopaul Bergeron et Kelly Watchurst 
Hockey Mineur Vallée :  
Guylain Raymond 
Journal L'Eau Vive : Hélène D'Aoust 

Maison des jeunes : Patricia Dubé 
OMH: Annie Castilloux 
Pastorale et Liturgie:  
Lucienne Roy et Lyse Boucher 
Quilles Causap coop de solidarité:  
Gilles Rioux 
Seigneurie Mon Toit : Henriette Thériault 
SOS secours : Cécile Fournier 
Table MADA : Vanessa Lamarre 
Tournoi Causapscal-Invitation:  
Guylain Raymond 
ZEC: Réjean Gagné 
Premières Mémoires: André Fournier 
 

Contactez les responsables si vous désirez faire du bénévolat. 

Paru!ons en 2023 

Dates de tombée Paru!ons 

23 janvier 9 février 

20 mars 6 avril 

8 mai 25 mai 

12 juin 29 juin 

18 septembre 5 octobre 

13 novembre 1
er

 décembre 

 

Connaissez-vous le calendrier des activités de Causapscal ?  
Inscrivez vos activités au calendrier sur le site internet de la ville dans loisirs et tourisme,  

en cliquant sur « proposer une activité ».  
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480 S-Jacques Nord, Causapscal 

Tél. : 418 756-0097 
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Inauguration de la nouvelle exposition immersive, le 6 juin 

Crédit photos Zone Blanche 

Crédit photos Hélène D’Aoust 
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